

CUADRO SINOPTICO

FUNDAMENTO DE ENFERMERIA II

PARADIGMAS

1.5 Los paradigmas en enfermería conceptos teóricos de persona, entorno, salud y rol profesional

METAPARADIGMA

Se presentan 4 conceptos o interés básicos; persona, salud, entorno y cuidado. Persona se refiere a los receptores de cuidado de enfermería, incluyendo a los individuos, las familias, las comunidades y otros grupos. Entorno se refiere a las personas significativas y el ambiente físico donde se desenvuelve, así como el lugar en donde ocurre el cuidado. Salud es el estado de bienestar de la persona que puede variar desde el bienestar de alto nivel hasta la enfermedad terminal. Cuidado se refiere a las acciones o intervenciones emprendidas por las enfermeras en nombre de la persona o junto con ella, y las metas o resultados de acciones que son vistas como un proceso sistemático organizando e individualizando que las sostienen.

CONCEPTOS FUNDAMENTALES

Las relaciones entre los conceptos del metaparadigma se describen en 4 proposiciones. La primera proposición se enfoca en la persona y la salud. La segunda proposición enfatiza la interacción entre la persona y el entorno. La tercera proposición se enfoca en la salud y el cuidado. La cuarta proposición relaciona a la persona, el entorno y de salud. Cada enfermera en su contexto de trabajo entiende por persona, salud, entorno y cuidado.

FUNCION DEL METAPARADIGMA

El metaparadigma constituye así, un elemento importante filosófica de la disciplina se justifica de la forma específica como base de establecimiento así, los límites de formación académica, ejercicio profesional, docencia e investigación, lo que le confiere a esta disciplina el cuidado especificidad, dominio, autonomía e identidad. Cabe señalar que dichos conceptos responden a diferentes definiciones según la ideología.

CONCEPTO DE CUIDADO

El termino cuidado ha estado presente em el campo de la enfermería desde sus inicios; Florence Nightingale hace mención de el representa la ayuda que se presentaba a las personas para vivir o sobrevivir en sus ambientes físicos o naturales en relación con la limpieza, el aire no contaminado, el reposo, la buena alimentación y el ejercicio.

1.7 Paradigma de categorización

PARADIGMA DE CATEGORIZACION

El comienzo de la actividad del quehacer del cuidado esta vinculado desde el mismo origen de la vida. Con Florence Nightingale en el siglo XIX, parecía establecerse una nueva concepción de una Enfermería mas profesionalizada. Sino mediante un carácter metodológico, con ello, los niveles de formación profesional (atención-salud investigación), le han distinguido como una disciplina científica favoreciendo escenarios adecuados para la presentación de los usuarios. Esta disciplina científica ha favorecido el crecimiento de Enfermería con base en las teorías y modelos existentes que describen, predicen y prescriben sobre los fenómenos relacionados como actuar, no solo al cuidado del fenómeno, sino que ahora con los problemas en su dimensión social o cultural.

PARADIGMA DE LA CATEGORIZACION

En este paradigma un fenómeno es consecuencia de anteriores, entonces el desarrollo de los conocimientos se orientan hacia el descubrimiento de leyes universales. De acuerdo a las corrientes del pensamiento se conocen 3 tipos de paradigmas, el Paradigma de categorización, en el cual todo fenómeno viene de algo viene de algo y ha inspirado 2 orientaciones la salud publica y enfermedad. Un paradigma no es mejor ni peor entre si, uno prevalece entre otro en la medida en que bnde mejores y mayores posibilidades de conocer y comprender el objeto de investigación en estudio. En el ámbito de enfermería no existe un paradigma dominante que aclare la practica y guía de pensamiento, porque la complejidad de las respuestas humanas y el cuidado enfermero dificulta que un solo modelo pueda dar explicación a algunas de estas. Sin embargo el paradigma de la transformación es el mas innovador y desarrollado, se piensa que "es la base de una apertura de la ciencia de enfermería hacia el mundo y que ha inspirado las nuevas concepciones de la disciplina enfermera". Enfermería, no pudo quedar ajena a esa inquietud reformista.

2.1 Paradigma de la integración

LA INTEGRACION

En este paradigma se reconocen los elementos y las manifestaciones de un fenómeno integrado el contexto específico en el que se sitúa. Corriente supondría una prolongación del paradigma de la categorización, ya que las concepciones del modelo exclusivamente biomédicas se irán transformando en orientación dirigidas hacia la visión global.

LA PERSONA

La Persona es un todo formado por la sema de las partes que están interrelacionadas entre si, en búsqueda constante de las mejores condiciones para detener o mantener su edad y bienestar.

EL ENTORNO

El Entorno, constituido por los diversos contextos en los que vive la persona, supone una interacción constante en forma de estímulos positivos, negativos y de reacciones de adaptación.

LA SALUD

La Salud, es un ideal que se debe conseguir; es decir, adquiere identidad y pierde su subordinación a la enfermedad. Salud y enfermedad son 2 entidades distintas que coexisten e interaccionan de manera dinámica.

EL CUIDADO

El Cuidado, amplía su objetivo y se dirige a mantener la salud de la persona en todas sus dimensiones; lo que significa que se llevara a cabo para recuperar a la persona de su enfermedad, prevenir dicha enfermedad e incluso, fomentar su salud. La enfermedad aplica el cuidado después de identificar la necesidad de ayuda de la persona y considerar sus percepciones y su integralidad.